

Reseña del libro: La salud pública en Sinaloa. Un acercamiento a su historia y pertinencia social. Autores: Narce Dalia Reyes Pérez y Luis García Valenzuela. (2023)

Luis Astolfo Duarte Murakami¹



DOI: <https://doi.org/10.62457/ttyfb636>

Recibido: 08/05/2025

Aceptado: 24/06/2025

La obra "La salud pública en Sinaloa. Un acercamiento a su historia y pertinencia social", escrita por Narce Dalia Reyes Pérez y Luis García Valenzuela, se presenta como un estudio fundamental para comprender la evolución del sistema de salud en esta región del noroeste de México. A través de un recorrido histórico y un análisis contextualizado dentro de las políticas nacionales, los autores exploran cómo se han desarrollado las instituciones de salud y cómo estas han impactado en la población, especialmente en los sectores más vulnerables.

El libro se estructura en varios apartados que permiten al lector comprender la evolución de la salud pública en Sinaloa desde la década de 1930 hasta 1995. Mediante un minucioso análisis de informes gubernamentales y fuentes históricas, los autores ilustran la manera en que los distintos gobiernos han abordado las necesidades de salud de la población. Uno de los aspectos más relevantes del estudio es la forma en que se contrasta la atención brindada a los derechohabientes de instituciones como el IMSS o el ISSSTE con la que han recibido aquellos sin acceso a seguridad social, subrayando la persistente desigualdad en la cobertura y calidad de los servicios.

¹ Profesor investigador de médicos residentes de postgrados, asesor y director de trabajos de investigación de las especialidades de: Urgencias Médico Quirúrgicas, Cirugía General, y Traumatología y Ortopedia, de Hospital IMSS Bienestar de Los Mochis y del Hospital General de zona No. 49 IMSS Los Mochis, Sinaloa. correo: drduartemurakami@gmail.com. <https://orcid.org/0009-0001-7640-5325>.

Los autores no solo documentan la historia de la salud pública en Sinaloa, sino que también abordan los factores políticos y económicos que han determinado la inversión en infraestructura, la disponibilidad de medicamentos y personal médico, así como la atención de enfermedades graves. A lo largo del texto, se pone en evidencia cómo los cambios en los modelos económicos nacionales han influido en las políticas de salud, impactando directamente en la calidad del servicio para los sectores más desprotegidos.

Cabe destacar las investigaciones realizadas por los autores describen aspectos locales, como lo fue la obra de García Valenzuela (2022) donde analiza un movimiento sociopolítico en el serrano municipio de Sinaloa, además de la obra que relata la vida tradicional de los yoreme-mayo, grupo étnico que habita en el norte del estado de Sinaloa, específicamente “la fiesta de la santa cruz en el Teroque, El Fuerte, Sinaloa” (2021) situación no menor porque fue reseñado por Romero Acosta (2024) investigadora de la Universidad Autónoma Indígena de México, estos estudios impactan en las áreas donde los realizan así la presente reseña en el área de la salud.

Por otra parte, Zúñiga Espinoza y Pérez Reyes (2019) hacen un estudio sobre el gasto público en Sinaloa en el área de salud, en un periodo de 1993 a 2017 para los no asegurados, entre otras investigaciones, esto habla de su influencia en los temas locales en Sinaloa.

Tal reconocimiento a los autores se hace por la seriedad que tienen en su labor de investigación por lo que agregó que otro de los puntos fuertes de la obra es su extenso respaldo bibliográfico, que consta de 145 referencias, lo que da cuenta del rigor académico con el que los autores abordan la temática. Este aspecto refuerza la credibilidad del estudio y lo convierte en una fuente valiosa para investigadores, académicos y tomadores de decisiones en el ámbito de la salud pública.

Desde una perspectiva crítica, la obra también deja al descubierto los retos a los que se ha enfrentado el sistema de salud en Sinaloa a lo largo de su historia. Se destaca la falta de planeación a largo plazo, la insuficiente asignación de recursos y la necesidad de reformas estructurales para garantizar un acceso equitativo a los servicios médicos. Así, el libro no solo se limita a describir la historia de la salud pública en la región, sino que también invita a la reflexión sobre los cambios que deben impulsarse para mejorar la atención sanitaria en el futuro.

Otro punto de interés en el libro es la manera en que los autores destacan la influencia de los contextos sociales y epidemiológicos en la configuración del sistema de salud. Se exploran casos específicos de crisis sanitarias, como brotes de enfermedades infecciosas y su impacto en las políticas públicas, así como las respuestas gubernamentales a estas emergencias. Esto permite comprender cómo la estructura de la salud pública ha evolucionado no solo por factores económicos y políticos, sino también en función de las necesidades emergentes de la población.

Asimismo, el libro pone énfasis en el papel de las comunidades y la sociedad civil en la promoción de la salud y el acceso a servicios médicos. Los autores documentan esfuerzos locales y regionales que han buscado suplir las deficiencias gubernamentales mediante iniciativas comunitarias, resaltando la importancia de una participación activa de la ciudadanía en la mejora del sistema de salud. Este enfoque ofrece una visión más integral de la salud pública en Sinaloa y permite visualizar alternativas para fortalecer el acceso equitativo a los servicios médicos.

Además, el texto explora el papel de la educación y la formación de profesionales de la salud en el desarrollo del sistema sanitario en Sinaloa. Se analiza cómo las universidades y las escuelas de medicina han contribuido a la mejora de la atención médica, así como los desafíos que enfrentan en términos de infraestructura y financiamiento. Esta sección es particularmente relevante, ya que permite entender la relación entre la formación académica y la calidad del servicio que se brinda a la población.

Otro aspecto destacado en la obra es la influencia de la tecnología y la innovación en la atención médica. Los autores examinan la adopción de nuevas herramientas y procedimientos médicos a lo largo del tiempo, señalando cómo estos avances han permitido mejorar la atención en hospitales y clínicas. Sin embargo, también se señala la brecha existente entre las zonas urbanas y rurales en el acceso a estos avances tecnológicos, lo que pone en evidencia la necesidad de estrategias para reducir las desigualdades en salud.

El libro también se detiene en el análisis de los programas de prevención y promoción de la salud implementados en Sinaloa. Se detallan las campañas de vacunación, la lucha contra enfermedades endémicas y la promoción de estilos de vida saludables. Se evalúa el impacto de estas iniciativas y se identifican áreas en las que se requiere una mayor inversión y compromiso por parte de las autoridades.

Finalmente, los autores hacen una proyección sobre el futuro del sistema de salud en Sinaloa. Se plantean posibles escenarios y estrategias para mejorar la eficiencia y equidad en la atención médica. Se hace énfasis en la importancia de una política de salud integral que incluya financiamiento adecuado, formación continua de personal médico, acceso universal a los servicios y una mayor participación de la comunidad en la toma de decisiones.

En conclusión, "La salud pública en Sinaloa. Un acercamiento a su historia y pertinencia social" es una obra de gran relevancia para comprender las dinámicas de salud en la región, sus logros y sus deficiencias. La combinación de un enfoque histórico con un análisis crítico de las políticas de salud hace de este libro una lectura indispensable para aquellos interesados en la salud pública, la historia regional y la formulación de políticas públicas con enfoque social. Su contribución va más allá de la simple documentación histórica, al proponer una reflexión profunda sobre los desafíos actuales y futuros del sistema de salud en Sinaloa, enfatizando la necesidad de un modelo más inclusivo, equitativo y eficiente. Su valor radica en la capacidad de generar debate y conciencia sobre la importancia de una salud pública accesible y de calidad para todos.

Referencias

- García Valenzuela, Luis. (2022). Movimiento social-político en Sinaloa municipio, 1994-2002. *SAPIENTIAE*, 8(1), 40-57.
- García Valenzuela, Luis, & Parra Aceviz, L. César. (2021). La fiesta de la Santa Cruz en El Teroque, Centro Ceremonial de Mochicahui, El Fuerte, Sinaloa. *Fiestas Yoreme*, 63
- Romero Acosta, Dolores I. (2024). Reseña del libro: Etnograffas e historia de las fiestas Yoreme del norte de Sinaloa, Coords. Rafael Santos Cenobio, María de los Ángeles Sitlalit García Murillo y Luis García Valenzuela. *BUIYYA TIERRA*, 1(1), 93-96.
- Zúñiga Espinoza, Nicolas G. & Pérez Reyes, Narce. D. (2019). Gasto público para servicios de salud en Sinaloa. *Cimexus*, 14(2), 127-151.